

文化

80年目の京大人文研

「人種の表象と表現」をテーマにした共同研究報告書の表紙。文系、理系に分けられない問題の多様性が表れている



文系の研究者と生命科学者による共同研究の可能性を探る加藤和人准教授(左から2人目、京都市左京区・京都大)

横山俊夫京都大人文研教授



人文研は戦後長く、日本部、東方部、西洋部の3部体制下で小部門制をとってきたが、2000年に大幅に再編した。17あった研究部門は、先端科学との連携も図る「文化研究創成」、諸文化の成立、継承を解明する「文化生成」、人・モノの移動から異文化間交渉を考察する「文化連関」、芸術、習俗などから文化の特徴を探る「文化表象」、主に東アジアの言語文化が対象の「文化構成」の5大部門に移行した。

□
■
メモ

こうした中、人文研でも2000年、細分化された研究部門体制の改革を実施。新たな理念では「人命倫理の専門化、複雑化が進み、知識人と社会の距離は広がる。だが、地球温暖化や生

兼任する大学院生命科学
研究科のセミナー後、若手研究者たちに呼びかけ
る。「人文研で共同研究

II 毎週水曜掲載

緩なす
知

「私と皆さんのゲノム(遺伝情報)のシークエンス(塩基配列)は約99.9%同じ。残りのわずかな違いで、外見や耳あかの乾湿が決まつてくる」。グラフや図を示し、京都大医学研究科附属ゲノム医学センターを率いる松田文彦教授が説明す

. 4

る。

「文明と言語」をテーマ

い

共同研究の班員の専門分

野は日本文化史や中国文

化され、言語の流通が閉

塞している」と横山教授は

指摘する。

「新しい現象や研究成果

るのも、偏見を招きかねな

る。

に、理系と文系で対話がで

きていない。研究分野が細

分化され、言語の流通が閉

塞している」と横山教授は

指摘する。

る。

に、理系と文系で対話がで

きていない。研究分野が細